

## Discurso del Diputado Ortiz Odio en Alajuela en la reunión republicana verificada el sábado 9 de abril

Sin una firma responsable, en una forma que pudiera llamarse anónima, los cletistas de esta ciudad, desconcertados, ofuscados, desolados ante la fuerza aplastante de la Directiva Republicana del cantón central de Alajuela, —que ha maravillado a amigos, a enemigos y a neutrales— se han apresurado a publicar un intento de refutación de esa Directiva, negándole todo el valor y toda la autoridad que tiene en realidad e hiriendo de paso, en forma impropia de personas cultas, al Jefe de Acción del Partido Republicano en esta ciudad el Licenciado don Alfredo Saborio.

Pierden su tiempo los cletistas, el tiempo que debieran emplear en conseguir los adeptos que no tienen. Pierden su tiempo porque la refutación que han publicado no tiene un solo nombre de persona que esté mal incluido en nuestra Directiva. Oiganlo bien los ciudadanos: protestan, gritan, vociferan pero mientras nosotros presentamos más de dos mil nombres, ellos no dicen cuáles de estos nombres están mal incluidos y por qué lo están. Dicen que la Directiva republicana de ahora es la misma de 1923, formulada cuando los mismos republicanos de hoy tratábamos de llevar al poder a don Ricardo Jiménez y que aquella fue el producto del esfuerzo de don Claudio Cortés. Pues bien. El señor Cortés, hoy como ayer, es republicano y su esfuerzo de ayer para llevar al poder al señor Jiménez Oreamuno será el mismo esfuerzo que ponga su juventud vigorosa, entusiasta y leal para llevar ahora al solio al señor Jiménez Ortiz. Si contamos con el señor Cortés, si contamos con la casi totalidad de los republicanos de 1923, si además tenemos el valioso concurso de muchos y que fueron reformistas, si el partido republicano crece y se agiganta con el tiempo, por qué se atreven a decir que no podemos tener los mismos amigos de ayer, más los nuevos que se han convencido de la virtud y de la pureza de nuestro partido? Los hijos de los republicanos, los que ayer eran estudiantes y hoy son ciudadanos y que han crecido oyendo en el santuario de su hogar el evangelio republicano, no han venido también a engrosar nuestras filas, no son los nuevos ciudadanos a quienes saludamos con regocijo fraternal?

Dónde está entonces la patraña, dónde el embuste, dónde la mentira? Para combatir nuestra Directiva, sólo recurren a un argumento, que viene siendo la única arma de combate del adversario en esta campaña: el pobre argumento de la apuesta. No presentan razones sino que ofrecen apuestas. Son los mismos acostumbrados a jugar con la suerte de la Patria como si la Patria pudiese ser motivo de juegos de azar; los mismos que para burlar el triunfo de don Ricardo Jiménez en 1924 intentaron toda clase de combinaciones y de abures, igual que si estuviesen en la mesa de los dados. Los republicanos no apostamos: trabajamos. No insultamos: discutimos. Los ataques que el adversario le hace al Jefe de Acción Republicano en la provincia de Alajuela revelan hasta qué punto ha sido demoleadora la acción de este joven, que tiene un nombre limpio y que ha puesto al servicio de la causa republicana todos los entusiasmos de su corazón y todas sus convicciones de ciudadano.

# Los esbirros cletistas

Desgraciada y miserable resulta la desvergonzada labor de los esbirros cletistas. Hacía tiempos que esas cuadrillas de rastas y vidvidores estaban varados, porque no había quien les comprara a base de soldada semanal su habitual vagabundería.

Hacia ya sus años que no aparecían planillas semanales para pagar esbirros. Vagos, sablistas, mateadores de tragos, punteadores, hombrillos mediocres que no sirven ni para *salveras*, andan por ciudades y pueblos recogiendo chismes, embustes e intrigas, para poner en entredicho la honorabilidad de las autoridades republicanas de todo el país. Pónganse en guardia los costarricenses contra las sonrisas melosas de esa horda de saltadores, que se estacionan en los marcos de las puertas a hacer el papel de fariseos de sinagoga y a parar las orejas como ratones, a caza de chismes y cuenteretes que inflan y condimentan a su sabor, para obtener de sus amos la paga semanal de su servilismo mediocre. El cletismo vergonzante intenta suspender las garantías individuales a todos los costarricenses republicanos. Son muy conocidos esos testafierros de Manuel Castro y comparsa. Se denuncian en el acto, porque el agardiente los tiene abotagados y alrededor de sus ojos chilosos y con rejillas de venas sanguíneas, aparecen sus orejas amoratadas y la anemia crónica que mató los restos de pudor de la banda de lenguaraces que pululan, por ciudades, villas y pueblos al servicio del cletismo. Bohemios y trasnochadores, sablistas y vidvidores le envían por escrito menzuras a Manuel Castro, para que éste arregle mentidas denuncias y las presente ante las secretarías cletistas. Otras veces lo asalarían esbirros van en persona ante el Presidente a ofrecer calumnias a trueque de arteras destituciones. Des-

graciados estos correvediles que le sirven a sus amos desteñidos y ayunos de conciencia. Miserables que comercian con sus lenguas como la meretrices con sus cuerpos. ¿Quiéren saber los costarricenses cuál es la labor mendiga de los esbirros cletistas?

Oiganla:

- 1—El señor X X, Secretario de la Jefatura Política de aquí es el Agente del «Diario Republicano» y no sólo lo reparte y cobra los recibos, sino que lo lee a gritos en las esquinas. ¡Esbirros miserables!
  - 2—Ayer pasó por aquí don Carlos María y el Agente de Policía le dió la mano y le echó un viva. Cobardes!
  - 3—El Director de Escuelas de aquí fue hoy a dar clase con camisa azul. ¡Qué pignomeo estos bellacos!
  - 4—Vea, los hijos del Gobernador de aquí andan con divisas azules comprometiendo la neutralidad oficial. ¡Oh legión de víboras!
- Nos vemos muy precisados a presentar formal denuncia en público contra estos esbirros espurios y asalarados. Cuidense bien los costarricenses, esos mismos esbirros secretos, que son unos de cuello parado y bombín y otros de sombrero gacho y camisas grasientas, son las heces de la ciudad y del campo, que no sólo deshacen la honra de un hogar en un minuto, sino que desvalijan o estafan a cualquiera en plena Avenida Central. Cuidense y abran los ojos los costarricenses porque no es raro que de un momento a otro tengamos que cortar orejas y sacar las lenguas viperinas de esta cuadrilla que anda salpicando con oprobio y con crimen la honradez ciudadana de los costarricenses.

JERONIMO CRUZ

## En defensa de los obreros de la Imprenta Nacional

En «La Prensa» del lunes último hemos visto una nota, escrita con r. l. y con desvergüenza, atacando a los obreros de la Imprenta Nacional. Dicen los calumniadores del cletismo que el Director señor Carballo impone su voluntad de republicano, cosa absolutamente falsa tratándose de un caballero como es el señor Director y de un amigo tan comprensivo de la Causa, que nunca iría contra los intereses de los obreros, aunque éstos fueran contrarios.

La nota se ensaña contra uno de los servidores más viejos y más leales que ha tenido la Imprenta Nacional: contra don Jenaro Valverde. Dicen que él gana cuatrocientos colones al mes, o cien por semana y que se lleva la vida en un puro paseo. Esto es lo que se llama mentir, mentir con toda infamia. Si algún obrero hay que en verdad honre al gremio de tipógrafos, es el señor Valverde, modelo de empleados cumplidos. Salió el jueves santo con su cuñado don Santos León Herrera a acompañarle en unas medidas que iba a verificar el culto señor ingeniero, y volvió el sábado. Ese es el pecado suyo, inmenso pecado!

Los cletistas demuestran con esto que lo que quieren es que el obrero se aniquile, se empobrezca, se anule! Pues en cuanto a lo de cien colones por semana es lástima que no sea cierto, pues bien se los merece don Jenaro Valverde por su trabajo. Sólo gana escasamente para sus necesidades y cumple y sirve como no saben cumplir esos vagabundos de «La Prensa» que sólo pueden calumniar y morirse de rabia porque estos nobles y abnegados amigos se destacan dentro de las filas del Partido Republicano, que los aprecia y los estima como muy bien lo merecen ellos.

Ya vean los pobres calumniadores, cómo, a la hora de nuestro triunfo, ellos se quedarán trabajando, pues no queremos que los obreros se sacrifiquen y que sufran sus familias; el Partido Republicano está luchando porque el país entero tenga pan, paz y libertad, aún sus propios enemigos!

### A los Republicanos en general

SI ES UO, REPUBLICANO suscribase al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos; ponga el VIVA en sus casa y use la divisa del Partido.

## La más atrevida farsa del cletismo

Ya les viene el zarandeo

TELEGRAMA

Puntarenas, 18.—A «Diario Republicano» —Directiva cletista publicada en periódico «Patria» es una de las grandes farsas del partido desteñido. Será zarandeada y en el zarandeo se le descubrirá las patas a la Sota. Figuran en ella muchos Republicanos que ya han protestado del abuso, gran número de extranjeros, infinidad de individuos procesados por delitos graves y muchos menores de edad como también gente de otros lugares, entre ellos habitantes en Panteón Chacarilla.

JOSÉ MANUEL ACEVEDO  
Srio. Comité

# Quiénes pretendieron hacer un 28 de Abril en contra del Partido Reformista

En una memorable sesión del Congreso Nacional, un año después de las elecciones últimas, el Candidato del Partido Reformista, Gral. Volio, acusó a los jefes del Partido Agrícola y a su propio hermano don Arturo, de haber traguado un nuevo 28 de Abril, para darle la Presidencia de la República a este último, cuyo nombre no se había discutido en la lucha electoral, e impedir que se eligiera al Licdo. don Ricardo Jiménez, favorecido con la mayoría de votos de los ciudadanos sufragantes.

Transcribimos a continuación las frases acusadoras del Gral. Volio, tomadas del «Diario de Costa Rica» del 15 de Agosto de 1925, para que los reformistas, particularmente, no olviden este hecho saliente de la vida política de su Partido, ya que de haberse consumado aquel golpe se habría liquidado el Partido, o cuando menos a su jefe, Gral. Volio, por las razones que luego expondremos.

«Yo, dijo el Gral. Volio, no quise hacer un nuevo 28 de Abril aunque este fuera en beneficio de mi hermano (don Arturo) y para no hacerlo le di la Presidencia a don Ricardo Jiménez, respetando siempre el Programa del Partido Reformista, pues Ricardo Jiménez era un hombre discutido ya por el pueblo en toda una lucha pública y consagrado con la mayoría de los votos de sus conciudadanos; él Y NO OTRO debía ser el Presidente».

A continuación hizo el Gral. Volio sensacionales revelaciones que entonces causaron gran revuelo en el país, como bien se recordará, pues los autores de ese pretendido golpe de Estado eran nada menos que los jefes del Partido Agrícola que hoy acompañan al Licdo. González Víquez y el Licdo. don Arturo Volio, entonces Republicano, a pesar de que los primeros habían censurado duramente al Licdo. don Ricardo Jiménez por su intervención en el arreglo político del 28 de Abril de 1914 que elevó a la Presidencia de la República al Licdo. don Alfredo Conzález Flores.

TOME  
TABONUCO AL GUAYACOL

J. Nicolás Sánchez

Me hago cargo de asuntos judiciales. Actividad prontitud y honradez en los negocios que se me encomiendan. Acepto agencias y comisiones, asuntos de prensa, todo a precios convencionales. Muchos años de práctica son mi mejor recomendación. Precios convencionales. Búsqueme ahora mismo en el despacho que tengo instalado en el centro de esta ciudad.

Puntarenas, Costa Rica A. C.

Crónicas del Centenario de Ayacucho  
por ROGELIO SOTELA

(De venta en todas las librerías)

Tanques de hierro vacíos  
capacidad 100 galones

TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABILLAS, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE

Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

# La jira victoriosa de nuestro Candidato

## EL POR QUE DE LA JIRA

Nuestro Candidato había venido posponiendo la fecha de este viaje en razón de sus múltiples afanes, y al cual había sido insistentemente invitado por sus amigos de toda la provincia que querían estrechar su mano amiga y mostrarle en el terreno los avances de la causa republicana, a lo cual accedió con mucho gusto nuestro Jefe hecho a estas disciplinas del esfuerzo máximo y de la energía indomable.

## LOS ACOMPAÑANTES

Acompañaban a don Carlos María el doctor don José María Peralta, don Juan Rafael Saborio, nuestro Director, señor Albertazzi Avendaño, don Ricardo Villafranca, don Carlos Alberto Castro, don Gonzalo Jiménez y don Ricardo Azofeifa quienes, en carro agregado al tren ordinario, salieron de esta capital el martes veintinueve del pasado mes de marzo.

## A LA SALIDA

A la estación del Pacífico llegaron a despedir a los viajeros varios centenares de amigos, cuya fotografía se publicó y puede ser puesta en parangón con la que muestra el grupo que despidió al señor González Víquez.

## EN VIAJE

En todas las estaciones de la vía a Puntarenas, numerosos grupos de amigos llegaron a saludar a nuestro Candidato, plenos de júbilo, portadores todos de las más halagadoras

noticias de nuestro Partido en todas partes.

## EN PUNTARENAS

A nuestra llegada a Puntarenas, un inmenso grupo de amigos nos aguardaba, el cual nos acompañó hasta la casa de nuestro copartidario don Pedro Quirós, quien gentilmente y de antemano tenía listo nuestro hospedaje.

## UNA NOTA DE LUTO.

Se había pensado que esa noche se celebrara en Puntarenas una reunión, una de esas magníficas reuniones que el Partido Republicano celebra en Puntarenas, pero la muerte de la señora madre de uno de nuestros jefes, don Leonidas Poveda, nos impidió realizar tal intento. Una hoja suelta que circulaba desde la mañana, así lo anunciaba.

## LA COMIDA

A la hora de la comida, que resultó un verdadero banquete, servida en casa del mismo señor Quirós, y a cuya mesa se sentaron, además, del Candidato y su Comitiva, y los invitados los doctores Fallas y Williams, el Lic. don Juan Manuel Rodríguez, don Selín Guevara, don Amadeo Boza, don Félix Rivera, don José Manuel Acevedo y otros cuyos nombres lamentamos no recordar, los republicanos fueron acercándose hasta formar un considerable grupo. Ofrecida la comida por don Amadeo Boza y contestado el ofrecimiento por nuestro Jefe, pronunciaron luego discursos, cediendo a las instancias de los copartidarios, los señores Albertazzi

# Veintiocho poblaciones visitadas y veinte cincuenta kmtos. recorridos triunfalmente.—

Avendaño, Villafranca y don Selín Guevara.

## HACIA MANZANILLO

A las cinco de la mañana del miércoles 30, en gasolina expresa, salta nuestra Comitiva hacia Manzanillo. Bello y majestuoso el amanecer en el Golfo y mejor el espíritu del grupo republicano que iba hacia el Guanacaste a llevar un abrazo a nuestros copartidarios.

## EN MANZANILLO

A eso de las ocho estábamos en Manzanillo en cuyo puertoicito permanecemos hasta las diez, donde fuimos gentilmente atendidos por el señor Clavera y su familia y en donde comenzamos a recibir las visitas de los amigos que venían a saludar a nuestro Candidato.

## LA PRIMERA REUNION Y EL PRIMER TRIUNFO

Pasamos luego tierra adentro, al pueblo de Manzanillo, y allí, en nuestro Club y después de un discurso de nuestro Candidato, se hizo la proclamación de la Directiva—la cual ya fué publicada en este Diario—y que asegura, atendido lo reducido de aquel pueblo, una victoria incontestable; don Manuel Cañares y el señor Clavera, ayudados de tan buenos elementos como abundan allí, harán el resto. Por de pronto, podemos decir que no hay una sola casa que no ostente un: *Viva Carlos María Jiménez.*

## PARA LAS JUNTAS

Seguidamente tomamos el camino hacia Las Juntas. De camino fuimos deteniendonos a saludar a nuestros amigos y como una hora antes de llegar a Las Juntas los grupos de jinetes amigos que venían a encontrarnos, portando pabellones y banderolas azules alcanzaba a sententicono, con los cuales hicimos nuestra entrada a la población como á las cuatro y media.

## PLIMER EMBLUSTE CLETO

Los cletos que iban detrás de nuestra comitiva—no sabemos ni sabemos a qué—dijeron a sus pasquines en telegramas que habíamos entrado a Las Juntas con cuatro, con seis, con diez acompañantes. Como mintieron entonces y en todo su recorrido los viles! Aquí, en nuestro poder tenemos, para que la vean amigos y enemigos, una fotografía del grupo de jinetes acompañantes, tomada en la plaza de Las Juntas. Vengan y cuéntenlos, vengan hasta los viles mentirosos, para ver si se les cae la cara de vergüenza!

## LA REUNION

Después de un suculento banquete servido en casa de don Marcial Chavarría, verificamos nuestra reunión. Frente a la casa de don Teodomiro Acuña, la cual no tenía capacidad para albergar a la multitud, ésta escuchó los discursos de don Luis Arana—presigioso y distinguido elemento que ha llegado ahora a nuestras filas—que fué una concienzosa pieza oratoria, de nuestro candidato, de Albertazzi Avendaño, de don Pablo Rodríguez, de Villafranca y de don Carlos Alberto Castro. La numerosa multitud, entusiasmada, vivió frenéticamente a nuestro Partido y a nuestro candidato y premió con aplausos los discursos.

## LA SIERRA

A las once de la mañana llegáramos a La Sierra donde celebramos una reunión, en la cual nuestro candidato, con la lealtad que lo distingue, se refirió a sus relaciones con el

General Volio y comprobó cómo es falaz la afirmación de que él haya traicionado a ese caudillo. El grupo de trabajadores de La Sierra ha sido últimamente muy limitado, pero la inmensa mayoría de la población sufragante, estaba allí. A continuación pasamos a la casa de la administración donde fué servido un banquete, obsequiado por los jefes de la mina, quienes de la manera más amable atendieron a nuestro candidato y a sus acompañantes.

## EN TRES HERMANOS

A las cinco de la tarde, saludados por los ecos de los pitios de todas las máquinas de labor, entráramos a Tres Hermanos, en la casa de don administrador, señor Visconti, fuimos fina y gentilmente atendidos. Detrás de nuestros padidos, como quien dice mordiendo nuestras sombras, llegó el grupo pintoresco de los cletos. Imaginar que adelantándose a nuestra reunión con la suya, nos dejarían batidos. Los dejamos desahogarse y luego, como a las nueve de la noche, juntamos nuestro grupo numeroso con la docena y media que los había escuchado a ellos, y verificamos una importante reunión en la cual nuestro candidato, en discurso de más de media hora, fulminó y pulverizó—tales los verbos—al enemigo, con la fuerza y la energía de sus argumentos. Seguidamente hicieron uso de la palabra, Castro, Villafranca y Albertazzi Avendaño.

## HACIA CABECERA DE CAÑAS

A las ocho de la mañana salíamos, en compañía de don Toribio Solórzano, para Cabecera de Cañas, donde llegamos cerca de las doce, en su casa fuimos cariñosamente atendidos, casa de agricultor esforzado que ha hecho una bella finca en el corazón de aquella montaña ubérrima, y allí llegaron los vecinos de los cantones a testimoniar a nuestro Jefe su adhesión decidida, la que le prestan al Partido Republicano los hombres honrados de todo el país.

## PARA SAN MIGUEL

Aunque pensábamos haber seguido directamente hasta Tilarán ese mismo día, la entrada hasta Cabecera y la detención allí, de donde salimos como a las dos y media, nos obligó a parar en casa de nuestro magnífico amigo don Eligio Barquero, en San Miguel a donde llegamos como a las seis y media y donde pernociamos y fuimos objeto de las más finas y carinosas atenciones.

Quédese para otros momentos de mayor serenidad la pintura de esa región que es algo de lo más hermoso que han visto nuestros ojos: sus serranías, sus montañas, sus caminos. Artistas del país: ahí está una veta inexplorada!

## HACIA TILARAN

A las siete salimos de San Miguel y, pasando por Quebrada Grande, donde conversamos con varios de nuestros amigos, entráramos cerca de las once a Tilarán. El atraso sufrido el día anterior, que era para el cual se había invitado, nos restó la mayor parte de los acompañantes quienes, en todo caso, a la llegada a la población, pasaban de cincuenta.

## LA REUNION

Después de que en el transcurso de todo el día nuestro candidato recibió la visita de centenares de amigos, tuvimos nuestra reunión en el salón del cine el cual se vió colmado, teniendo que quedar parte del público en la calle. Los briosos discursos de nuestro Jefe,

# que en ninguna otra

de Villafranca y de Albertazzi, despertaron la furia del grupillo enemigo que en la calle intentó provocar un escándalo sin consecuencias a causa de su monstruosa debilidad. En Tilarán todo lo que vale, todo lo que sirve, todo lo que honra, está con el Partido Republicano, del cual sigue siendo un baluarte.

## UNA DIRECTIVA HECHA HUMO

Los cletos son gente muy inteligente. Dicen que mandaron hacer algún tiempo a un fuerfuerito Cerdas a propagandear a Tilarán, y el fuerfuerito encontró muy simpático y conveniente para elevar la paga, copiar el censo de votantes del cantón y ponerle título de Directiva clelista. Las gentes de allí, hasta los mismos clelistas serios—que los hay—se han reído sabrosamente de la charota del fuerfuerito; lo malo es que la tal Directiva hecha por el tal fuerfuerito, ha comenzado a desgranarse que es un gusto y ya no va quedando en ella más que el retrato de don Cleto... que bien puede también salir corriendo al sentirse en tan espantosa soledad.

## NUESTRA COMISION SE DIVIDE

Para complacer a simultáneas invitaciones, la comitiva división en Tilarán: nuestro Jefe con el resto de sus compañeros tomó por Los Angeles

y Tierras Morenas y Albertazzi y Villafranca se dirigieron a Libano.

## ANGELES Y TIERRAS MORENAS

Aquí, prácticamente, nuestra comitiva no encontró enemigo. La ortiga del clelismo no prospera en aquella tierra fértil; don Carlos María dió la mano a todo el pueblo que llegó a protestarle su adhesión y a asegurarle la victoria. La lista de adhesiones de Tierras Morenas que hoy se publica, hablará a quienes conocen aquella aldea, con más elocuencia que ningún discurso.

## EN LIBANO

En Libano Villafranca y Albertazzi celebraron una reunión que fué oída por la mayoría de los mineros. Nuestro estimable copartidario don Porfirio Campos, uno de nuestros mejores elementos allí, dirigió la palabra a sus compañeros y con frase convincente apostrofó al enemigo. Nuestra comisión fué allí gentilmente atendida en casa de Mr. Sinclair, buen amigo nuestro, y en la de don Arturo Bausano.

## EN CAÑAS

Un poco antes de las seis de la tarde, entraba nuestro candidato, en compañía de más de cien jinetes que fueron a encontrarlo, a la republicada ciudad de Cañas. Después de ocho horas de caballo, llegó,

# Fué por lana y saldrá trasquilado

Ayer salió para el Guanacaste el Lic. don Cleto González Víquez. Su viaje no tiene otra finalidad que la de ver si es posible levantar un poco el decaído espíritu de sus escasos amigos de aquellas regiones, quienes no vuelven de su asombro, ante el empuje decidido, vigoroso y arrollador del Partido Republicano, que a sus incontables falanges ha unido las huestes de viejos adversarios, que convencidos de que las ideas democráticas de nuestro partido, imperantes desde hace veinte años, son las únicas que conducen al anhelado bienestar de la Patria, han depuesto pasajeros agravios y pequeñas susceptibilidades, abrazando con fe de convencidos el credo republicano.

El Guanacaste que siempre ha sido un reducto republicano, está hoy unificado en torno del Lic. don Carlos María Jiménez y esperamos el momento decisivo, para probar que allí, en aquella pródiga tierra donde la libertad es un culto y el honor patrio un emblema intocable, no florecen los cardos, punzantes del Olimpo, sino que se abren amorosos al sol de los entusiasmos, los rosales florecidos del republicanismo.

Y don Cleto que no comulga con ruedas de molino; que no se deja engañar por los cantos de sirena que a su oído musita Manuel Castro Quesada, ha querido convencerse de si son o no ciertos los informes mendaces que le dieron sus asalariados acerca del viaje del Lic. Jiménez Ortiz.

Ha hecho bien don Cleto en ir al Guanacaste. Desde que ponga su planta vacilante en las costas del Golfo de Nicoya hasta que salga del Viejo Departamento por Manzanillo; si es que los años y las decepciones que pesen sobre él, le dejan terminar la jira, no oírán en las llanuras y selvas guanacastecas más que los vocingleros ecos de las ovaciones tributadas al paso del joven adalid de nuestra causa; no encontrará en el rumor de las aguas de aquellos caudalosos ríos otra canción que la entusiasta, vibrante y sentida que al compás de sus guitarras y marimbas entona aquel laborioso pueblo en honor del Partido que es para ellos una promesa de cercana redención.

Don Cleto en su jira al través del Guanacaste, por el que nada hizo, por el que nada quiso hacer en su pasada administración, no encontrará otras voces que saluden su llegada que la de los *comgos*, que saltando de rama en rama, de un árbol a otro, con grito gutural y hosil, le dirán que por allí, por el Guanacaste, no se cree en sus menidos arremolinamientos y que vive ensartando cuentas de esperanza en un hilo de ilusión.

Hace bien don Cleto en ir al Guanacaste. Por sus ojos se convencerá como los pueblos hacen el vacío en torno suyo. El Partido Republicano no le manda dogos en vez de los gozquecillos que él enviara tras del Lic. Jiménez Ortiz. Lo deja solo. Con el campo libre para que palpe por sí mismo la situación; para que se convenga de manera plena, que allí le espera una derrota mil veces mayor que la que dió al traste en Waterloo con la dominación napoleónica.

Y cuando torne a esta capital, vencido, anonanado con las decepciones que pesarán en su espíritu más aún que sus setenta años de vida, entonces don Cleto, es que en los posteriores años de su existencia no abjura de la farsa, se convencerá de que sus preensiones por llegar a la Presidencia son ridículas y que su visita al Guanacaste puede encerrarse en las palabras del viejo refrán: *Fué por lana y salió trasquilado.*

PETRONIO

# A los Republicanos de Puntarenas

La oficina de la Secretaría del Partido Republicano ha sido abierta en un local de la casa de propiedad de doña Cristina Céspedes de Burgos, frente al Parque.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para ir formando con sus adhesiones la Directiva formal de esta ciudad, tan pronto como sea posible.

Siempre que el buen servicio de luz lo permita, la oficina de la Secretaría estará abierta todas las noches desde las seis de la tarde hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, siendo la situación de la oficina en el mejor punto de la ciudad, los buenos amigos y copartidarios, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando a dicho centro de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

Oportunamente se abrirá y se avisará el período de reuniones.

JOSE MANUEL ACEVEDO,  
Secretario del Comité.

¡Trabajadores del surco y del taller! Si sois enemigos de la Pena de Muerte, del Colegio Electoral, de la Corrupción Administrativa, del Compadrazgo Político, del Crimen, del Incendio intencional y del Servilismo, leed este periódico. No es «Kletista». Es la voz de la Democracia que enaltece y glorifica.

# y su comitiva por todo el Guanacaste

## reuniones celebradas.— Más de quinientos

## Guanacaste está de pié y con más bríos

## jornada republicana.

con el buen humor que lo distinguió y atendió a sus centenares de amigos que se disputaban el honoroso placer de saludarlo.

### LA REUNION

Antes de comida, para no atrasarla, se verificó nuestra reunión, una magna reunión con asistencia de más de trescientas personas. Aquí volvimos a encontrarnos con nuestro buen amigo don Luis Arana, quien hizo la presentación del Candidato, señor Jiménez Ortiz, don Ricardo Villafranca, don Carlos Alberto Castro y el Licdo. Albertazzi Avendaño, quienes a continuación pronunciaron entusiastas discursos.

### EL BANQUETE Y EL BAILE

A continuación se sirvió un suculento banquete a donde se sentaron, además del Candidato y sus compañeros, y las personas del Comité de Cañas, los señores Marciano Campos, José Calderón, Balvanero Peraza y otros que desde Tilarán venían acompañando a nuestro jefe. Seguidamente, en el Salón Municipal y amenizada por la magnífica orquesta de aquella ciudad, tuvo lugar un lucido baile que se prolongó hasta la una de la madrugada.

### PARA BEBEDERO

Instalados en un camión seguimos para Bebedero a donde llegamos como a las once y media. Allí visitamos a nuestros numerosos amigos, entre ellos don Antonio Mairena y continuamos la marcha pasando por la finca Mojica, donde saludamos a nuestro apreciable amigo Mr. Cohen y con quien departimos breves momentos, siguiendo

### PARA BAGACES

donde llegamos como a las dos. En el resto del día conversamos con nuestros amigos y en la noche celebramos nuestra reunión, en la cual pronunciaron discursos nuestro jefe, don Pablo Rodríguez, don Carlos Alberto Castro y Albertazzi Avendaño.

Nuestra situación en Bagaces, pueblo que ha sido casi siempre un poco negado para el Partido Republicano, ha mejorado mucho. Contamos allí con nuestros viejos elementos de las milicias veteranas de don Agustín Pasos, reforzados ahora con la entrada de magníficos elementos que hasta ayer fueron nuestros adversarios.

### RUMBO A LIBERIA

Salimos de Bagaces como a las nueve de la mañana, siempre en comisión. Al llegar al río Salto, que es el que divide los cantones de Bagaces y Liberia, tres automóviles, embanderados de azules, nos aguardaban. Al que manejaba nuestro excelente amigo

don Rafael Rivera pasó nuestro Candidato y así seguimos hasta llegar cerca de la ciudad donde encontramos dos camiones llenos de amigos a quienes bajó a saludar don Carlos María.

### EN LIBERIA

Ya en la ciudad, dimos un giro por las principales calles. Amigos, republicanos de San José, vayan a Liberia para que vean vivas. No hay una casa que no lo tenga y los nuestros, los vivos azules, están por lo menos a tres por uno... Aunque Chico Faerron se dedica a la infantil tarea de arrancarlos. Todo el día nuestro candidato estuvo haciendo y recibiendo visitas de todos sus amigos, que son todos los liberianos con excepción de las dos docenas de Chico-Pipes.

### EL DOCTOR PERALTA

Desde que llegamos a Las Juntas, nuestro gentil y amable compañero el doctor Peralta se dedicó a atender enfermos que, desgraciadamente, los encontramos en gran número. Con una buena voluntad y una diligencia encomiables atendió cuantas solicitudes se le hicieron y que pasaron de ciento en todo el viaje.

Le reiteramos aquí nuestra felicitación.

### LA REUNION

Verificóse ésta en el Teatro Minerva, propiedad de nuestro estimable compañero don Antonio Garnier. Al iniciarse la reunión, el local, que tiene capacidad para más de quinientas personas, estaba totalmente lleno y en la calle quedaban más de doscientas personas. Hizo la presentación de nuestro Candidato don Gonzalo Armas, a quien siguió en hermoso discurso don Carlos María, seguido de los señores Villafranca y Albertazzi Avendaño. Este cronista ha luchado muchas campañas políticas en Liberia, y confiesa que nunca ha visto una reunión más numerosa que ésta.

### CON RUMBO AL PASO DEL TEMPISQUE

En tres automóviles y un camión salimos a las dos de la tarde para el Paso del Tempisque, lamentando la ausencia del estimable y esforzado compañero don Ricardo Villafranca, quien tuvo que regresar de Liberia a reanudar sus labores en la Unifed, de cuya Compañía es importante empleado. De la hacienda de los señores Sobrado, inteligentes y tenaces trabajadores, regresaron los amigos de Liberia que hasta allí fueron a acompañarnos; y en un camión de los amigos Sobrado, que atravesó el Tempisque sobre una panga, continuamos el viaje

### Suscríbase a este Diario

**ROMULO ARTAVIA**  
SAN JOSÉ COSTA RICA  
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

**LA INDIA**  
Alambre para cerca.  
Afrecho de Trigo.  
Avena para bestias.  
Eduardo L. Fernández  
San José de Costa Rica  
Apt. 1064 — Tel. 378

**FRANK MADURO**  
Representaciones de casas extranjeras  
Altos de Narciso Esquivel  
San José, C. R.

**DOCTOR J. MONTES DE OCA**  
Médico y Cirujano  
de la Universidad de Bruselas  
**GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA**  
Despacho, 25 varas al este  
Almacén Robert

### HACIA SARDINAL

pasando por Palmira y por la finca El Porvenir. A causa del mal camino entre esta finca y de otros contratiempos, en el lugar llamado La Libertad, echamos pie a tierra y, con nuestros equipajes a la espalda, pues que somos soldados dispuestos a todas las eventualidades y peripecias de la campaña y como tenemos un jefe joven y viril que marcha a la vanguardia sin dar ni pedir cuartel, después de una hora de camino llegamos a Sardinal. Como nuestro ingreso fué muy tarde, la reunión prevista para esa noche se aplazó para la siguiente.

### EL DIA SIGUIENTE

La mayor parte del día la empleamos en visitar a nuestros numerosos amigos y en atender sus visitas; y en la tarde hicimos un viaje a El Coco, paisaje inolvidable que aguarda el mágico pincel de quien quiera, al pintarlo, unir su nombre a la más pura belleza del país.

### LA REUNION

En la noche, con la asistencia de un numeroso auditorio, celebramos nuestra reunión, en la cual hicieron uso de la palabra nuestro Candidato, don Carlos Alberto Castro y el señor Albertazzi Avendaño. Como ocurre en casi toda la Provincia, las entusiastas y nobles mujeres prestigiaron nuestra plática, en la cual se hizo un cariñoso cuanto merecido elogio a la memoria de don Juan Casas, estimabilísimo amigo nuestro cuya viuda, doña Chabela, nos colmó de atenciones que no podremos olvidar.

### PARA FILADELFIA

En el camión de nuestro compañero don Luis Brenes, quien vino desde Santa Cruz expresamente, seguimos al día siguiente para Filadelfia, acompañados, olvidámbolos decirlo, de don Antonio Alvarado Ruiz, uno de nuestros jefes de Liberia, quien desde allí venía con nosotros. Como a las once de la mañana entrámbamos a la cabecera del Cantón de Carrillo, siendo nuestra primera visita para don Salvador Rivas, excelente amigo nuestro, quien desde hacía días estaba postrado en cama y a quien diagnosticó nuestro compañero el Dr. Peralta, como lo hizo en Liberia con nuestros amigos don Luis Rivas y don Ismael Umaña. En Filadelfia fuimos espléndidamente albergados en casa de don Francisco Cubillo.

### LA REUNION

En otra casa del señor Cubillo, viejo adalid del Partido Republicano, tuvo verificada nuestra reunión, también realizada por las simpáticas filadelfinas. El local, espacioso y amplio, se vio colmado de republicanos quienes llegaban ávidos de estrechar la mano de nuestro jefe y de escuchar su palabra, la cual se hizo oír, vibrante y convincente, seguida de los discursos de don Pablo Rodríguez, don Carlos Alberto Castro y el Licenciado Albertazzi Avendaño, en frases rebosantes de entusiasmo.

### HACIA BELEN

Temprano de la mañana tomamos para Belén, distrito del Cantón de Carrillo. Allí nuestro candidato, después del almuerzo, tomó caballo y, en compañía de don Wenceslao Villarreal, don Pablo Rodríguez y su hijo don Gonzalo, siguieron para Tempate, pasando por Arenal, quedando en Belén, para organizar la reunión de la noche, los señores Castro y Albertazzi Avendaño.

### ARENAL Y TEMPATE

Estos dos distritos, de los cuales Tempate dista de Belén cuatro horas, pertenecen al Cantón de Santa Cruz. El primero, Arenal, siempre ha sido republicano, fiel a las tradiciones del cantón; no así Tempate donde cada elección significó una derrota para nosotros. Hasta allí fué nuestro candidato, atendiendo una invitación de don Manuel Angel Rivera, Melico, como se le llama, prestigiado e importantísimo elemento que llega ahora al Partido Republicano con los bríos que él sabe poner en los partidos que abrazan sus convicciones.

Allá encontró nuestro jefe centenares de nuevos amigos al lado de los viejos soldados vigilantes.

### LA REUNION EN BELEN

Mientras tanto, los señores Castro y Albertazzi Avendaño, en compañía de amigos de Belén, entre los cuales recordamos a don Rubén Herrera, nuevo y admirable soldado en nuestras filas, se trasladaron al caserío de Santana, donde conversaron con varios compañeros Republicanos. A las siete de la noche comenzó nuestra reunión, a la cual concurren muchos amigos de Santana, histórico fuerte del republicanismo. Hicieron uso de la palabra los señores Castro y Albertazzi Avendaño.

### LA ENERGIA DE NUESTRO JEFE

Después de once días de un esfuerzo excepcional, en ese, nuestro jefe había andado ocho horas a caballo, y al regresar a Belén, donde nuestra reunión duraba todavía, sin sacudirse el polvo del camino, subió a la tribuna, pronunció un bello discurso y bailó seguidamente hasta la media noche en el baile improvisado en la misma reunión. Con este jefe de victoria va el Partido Republicano! A esa hora, pasada la media noche, regresamos a Filadelfia, donde pernoctamos.

### EN VIAJE A SANTA CRUZ

El Domingo de Ramos, temprano, salimos para Santa Cruz en el mismo camión del amigo Brenes. Sin contratiempos, entramos a la ciudad a las once de la mañana. El camión había hecho imposibles los jopes a caballo; sin embargo, como un cuarto de hora antes de llegar, encontramos un grupo de más de cincuenta jinetes, los que instaron a nuestro jefe para que bajara del camión y entrara con ellos a caballo a Santa Cruz.

### SANTA CRUZ, SIEMPRE REPUBLICANO

El tradicional republicanismo de Santa Cruz estaba allí, en pie; ninguno de nuestros viejos soldados ha abandonado la guardia cívica. Allí, los Arrieta, los Cabalceta, los Barrantes, los Ramos, los Jirón, los Ortega, los Fonseca, los Gutiérrez, los Bustos, los Alcocer, los Viales; los capitanes del centro y los distritos que han dado las memorables campañas y ganado las memorables victorias del Partido Republicano, todos en su puesto, con sus mismos arreos, robustecidos con la presencia de nuevos compañeros como Manuel Rivera y Manuel Bonilla, de Portogoipe.

### NUESTRA REUNION

Después de departir con los amigos cada uno de los cuales traía una buena impresión, celebramos en la noche una magna reunión, amenizada por una magnífica orquesta, en la cual sobresale un joven artista, hijo de nuestro amigo don Lau-

ro Leal. Trescientas, cuatrocientas personas? ¿Quién sabe! Sólo sabemos que ahí estaba Santa Cruz, el viejo cuartel republicano.

Nuestro candidato hizo un interesante discurso en que planteó unas posiciones para que fueran contestadas por don Cleto o por el clerisimo, acusándolo de la manera violenta como escaló el Poder; de sus derroches en él; de su participación en el Contrato Amory; de su simpatía por la pena de muerte y de su tendencia al Colegio Electoral, entre muchos otros puntos que no recordamos. A continuación pronunciaron discursos don Pablo Rodríguez, don Carlos Alberto y el Sr. Albertazzi Avendaño.

### LA ORGANIZACION

Al día siguiente, al medio día, reunidos en la casa de don Antonio Cabalceta, y con la concurrencia de varios de los más importantes amigos de la localidad, se hizo una organización para la propaganda, dividiendo su labor por distritos, que redundará en magníficos resultados para nuestra agrupación.

### RUMBO A NICOYA

A las tres de la tarde, acompañados de un buen número de amigos que fue a encaminarnos, salimos para Nicoya. Desde una hora y media antes de llegar a la población, comenzaron a juntarse a nosotros grupos de nicoyanos que venían a encontrarnos. Tres, seis, quince, treinta salían de los recodos, parecía que brotaran del suelo, hasta sumar ciento setenta jinetes, con los cuales entramos a Nicoya.

### LA ENTRADA

La entrada a Nicoya es algo inolvidable: el alma del hijo, ilustre y amoroso, el alma de Leonidas Briceno presidía aquella fiesta. A la luz de la luna, todos nosotros se veían salir en las ventanas, todas las manos saludaban, todas las sirenas saludaban también y toda la pólvora ponía una nota de marcialidad sobre el conjunto. Así dimos vuelta a la población, poniendo una justa alarma en los pechos enemigos. Genil y espléndidamente fuimos instalados en casa de los hermanos Armijo.

### NUESTRA REUNION

Por error o por lo que fuere nuestro club había sido abierto al lado, puerta con puerta, con el club de los cleto. Tal vez la cercanía nos pareció inconveniente por varios motivos: un discurso iba a tratar de apagar otro discurso; podía prestarse a disturbios y, además, con ello les hacíamos el juego pues así podrían ellos aparecer con grupo. Nos mudamos inmediatamente a otro local: la casa de nuestro muy estimado amigo don Francisco Sandino, nuevo elemento que honra nuestras filas, y allí celebramos nuestra gran reunión. Nuestro candidato hizo un emocionante discurso recordando la bizarra y noble actuación de Leonidas Briceno en favor de su provincia y del Partido Republicano, y se refirió a quienes hoy ofendían su memoria, como mal agradecidos, traicionando sus principios. Luego pronunciaron discursos don Gonzalo Mora, don Pablo Rodríguez, don Carlos Alberto Castro y el Lic. Albertazzi A.

### POR CONSUNCIÓN

Apenas nos mudamos para donde el señor Sandino, los cleto se quedaron en su mínima expresión: un grupito de doceña media, el cual fue desgraciado hasta que llegó el momento en que los oradores se quedaron solos y tuvieron que cerrar el Club; lo que no obsta, desde luego, para que de allá vinieran, y sigan viniendo telegramas hablando... de sus triunfos y de su mayoría.

### ORGANIZACION DE PROPAGANDA

Como en Santa Cruz, en

Nicoya se hizo la misma organización para la propaganda por distritos y barrios, los cuales llegan en este Cantón a treinta; las mejores personas se hicieron cargo de este trabajo.

### LA MANSION Y LA VIGIA

Se pasó para La Vigía, donde pasamos la noche, nos estuvimos en La Mansión, donde fuimos atendidos finalmente en la casa de don Tomás Mora con una suculenta comida. Antes de llegar a La Mansión nos saludó la primera lluvia. Después de haber departido un rato con la amable familia Mora y con los amigos que supieron de nuestra llegada y llegaron a saludar a nuestro jefe, seguimos como a las siete para La Vigía, a donde llegamos como a las nueve a casa de nuestra muy estimada amiga doña Mercedes García. Aunque ya era tarde, había un un apreciable grupo de republicanos, a quienes don Pablo Rodríguez le dirigió la palabra dándole cuenta a los amigos de nuestra jira y de la magnífica situación del Partido en todo el país.

Temprano seguimos el camino para San Pablo, pueblo neto y casi unánimemente republicano, como La Vigía y como La Mansión. El gentil amigo don Sarkis Brals nos tenía preparado un espléndido recibimiento. Mientras llegaba la hora de almuerzo, que fué un banquete, desfilaron frente a nuestro jefe muchos de nuestros amigos del pueblo, y después del almuerzo hubo que complacer al numeroso grupo de copartidarios que se acercó, dándonos referencias de nuestra jira. El señor Brals pronunció unas sinceras y cálidas frases de afecto para nuestro jefe y de devoción para nuestro partido, a las cuales siguieron otras de don Carlos María y otras de Albertazzi Avendaño. A la una de la tarde tomamos el camino para Puerto Thiel, donde nos embarcamos a las dos, llegando con toda felicidad a Puntarenas a las cinco y media de la tarde.

### HACIA SAN PABLO

Debimos habernos embarcado en Puerto Thiel a las once de la mañana para llegar a Puntarenas entre dos y dos y media para cuya hora estaba citada nuestra gente; pero como no quisimos desviar a nuestros amigos de San Pablo y nos quedamos con ellos según queda expresado, cuando llegamos a Puntarenas la mayor parte de nuestros copartidarios se había ausentado y no era sino una pequeña parte de ellos quienes nos aguardaban, y nos acompañaron hasta el Hotel Europa, donde nos hospedamos.

### EN PUNTARENAS

Debimos habernos embarcado en Puerto Thiel a las once de la mañana para llegar a Puntarenas entre dos y dos y media para cuya hora estaba citada nuestra gente; pero como no quisimos desviar a nuestros amigos de San Pablo y nos quedamos con ellos según queda expresado, cuando llegamos a Puntarenas la mayor parte de nuestros copartidarios se había ausentado y no era sino una pequeña parte de ellos quienes nos aguardaban, y nos acompañaron hasta el Hotel Europa, donde nos hospedamos.

### LA REUNION

En el Teatro de Puntarenas celebramos nuestra última reunión. Nuestro jefe cerró— como se dice en estilo rampón—con broche de oro, su admirable jira. Con los mismos bríos con que saliera de su casa diecisiete días antes, habló por más de media hora a aquel público, que escuchó también la palabra de don Marco Tulio Jiménez, don Carlos Figuls, don Rogelio Sotela y el señor Albertazzi Avendaño. Más tarde, nuestra comitiva fué obsequiada con una serenata.

### RESUMEN

Ni una contrariedad, ni el más mínimo incidente; por todas partes gentiles atenciones; por los cuatro rumbos, las multitudes vehementes y entusiastas y hasta en el más apartado rincón, la seguridad absoluta de nuestra brillante victoria.

Viva el Guanacaste republicano! Viva el bizarro general de estas cívicas milicias!

Lea y haga leer el diario

# PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL

por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLÉS AL ESPAÑOL

Glosas marginales por el mismo Traductor

VII

## La necesidad de capacidad y conformidad

Finalmente en cuanto a Educación Moral debemos tomar muy en cuenta la capacidad y la conformidad. Entendemos por capacidad la preparación integral del educador, y por conformidad la aceptación íntima de los argumentos discutidos. Sin estos requisitos afirmáramos que las formidables escuelas del trabajo y el consagrado principio llamado *aprender haciendo* que en los Estados Unidos de Norte América es una verdadera realidad, sería para las demás escuelas de la América Hispánica una idealidad amable a la cual le faltan los brazos y el esfuerzo de quienes se sienten educadores.

Tomemos por base la Psicología y apliquemos estrictamente sus principios. Construyamos las escuelas nuevas del trabajo y desterremos los regímenes rutinarios y cansados. La Educación Moral no es arbitraria ni exclusiva. Los principios morales no son como la aparición de los cometas; ellos arrancan de la vida y deben ser dinámicos y evolucionistas. Los principios sobre Educación Moral son tan puros y tan verdaderos como la misma gravitación universal; ellos deben ser los caminos por donde transitan el progreso y la riqueza de las escuelas de América, cuya vida económica todavía vive y se mantiene a costa del poder público.

Hay millares de niños que van a la escuela como se va a un encierro, a una casa de rígida corrección.

Asimilen los maestros estas doctrinas educacionales y entiendan que al aplicarlas sobre las bases expuestas, los resultados serán eficientemente altruistas y de gran valía para su cometido y las escuelas en general.

### Comentario final

Es preciso que toda la doctrina práctica en que está basada la Escuela Nueva, sea una saludable verdad que los maestros pongan a vivir en las escuelas urbanas y rurales del país. Enseñense todos esos principios educacionales que desde su gran cátedra predica John Dewey a los maestros de América. Prepárense los maestros a librar esa cruzada educativa que con tanta justicia y verdad lanza el maestro americano a los cuatro vientos, y sobre todo piensen los educadores en la formidable sentencia de San Pablo: «El mandamiento no enseña sin la práctica».

Cerramos el debate y los comentarios sobre esos saludables principios y deseamos que no se malogren las semillas educativas por falta de voluntad o por la inercia docente de los guaidores de niños. Ojalá se pueda decir algún día que la oportunidad presente no se perdió por falta de esfuerzo y voluntad y que si fallaron semillas no fué por falta de surcos donde regarlas.

M. T. JIMÉNEZ MESÉN

San José, 20 de Abril de 1927.

# Lista de adhesiones

de Tierras Morenas de Tilarán  
que constituyen la casi totalidad  
del barrio

Jorge Ramos Ramírez  
Joaquín Durán Lizano  
Julían Jiménez ú. ap.  
Célimo Jiménez Cabezas  
Héctor Ramírez Solera  
Francisco Badilla ú. ap.  
Abel Ruiz Sánchez  
Horacio Vargas  
Clodomiro Ruiz Sánchez  
Filadelfo Segura Vega  
Gerardo Mejía Lizano  
Alberto Mirandaco nabl  
Leovigildo Lara Durán  
Aristides Lara Durán  
Victor Campos Ugalde  
Eliseo Mora Arrieta  
Claudio Araya Cruz  
Luis Esquivel Castro  
Daniel Arguedas Palma  
Luis Jinesia Alvarado  
Baltasar Chaves ú. ap.  
José Gutiérrez Cambronero  
Amado Gutiérrez Cambronero  
Hugo Ruiz Alfaro  
Belisario Ruiz Jara  
Manuel Ruiz Jara  
Juan Castro Ovares  
Santana Ruiz Sánchez  
Espíritu Vega ú. ap.  
Abelardo Vega ú. ap.  
Manuel Herrera Campos  
Mercedes Rodríguez Chacón  
Gabriel Solís Rodríguez

Samuel Herrera Jiménez  
Rafael Chaves Bravo  
Santiago Sibaja Meléndez  
Pedro Sibaja Meléndez  
José Rodríguez Chacón  
Anselmo Umaña Rodríguez  
Rafael Umaña Rodríguez  
José María Arce Solano  
Bernabé Durán Lizano  
José Castro ú. a.  
Eriberto Rodríguez Méndez  
Enrique Campos Salas  
Hermenegildo Ramos Ramírez  
Jeremías Ramos Céspedes  
Luis Ramos Ramírez  
Rafael Ramos Ramírez  
Jesús Ramos Fonseca  
Gabeo Alvarado Guzmán  
Mateo Rivera Rodríguez  
Ricardo Arias Herra  
Faustino Arias Herra  
Feliciano Arguedas Palma  
Feliciano Rivera Cantillano  
José María Esquivel  
Téofilo Núñez Mejías  
Manuel Núñez  
Rosario Ortega Calvo  
Albertino Esquivel Rojas  
Justo Alvarado Ulate  
Bernabé Murillo Castro  
Isidro Rojas Solano  
José Lizano Morera  
Gerardo Loria Villalobos

# A los Republicanos de la ciudad de Alajuela

El sábado próximo a las 7 de la noche, celebrará el Partido su acostumbrada reunión pública en nuestro Club.

Una distinguida comisión de oradores de San José y nuestro jefe de Acción llevarán la palabra, haciendo revelaciones de importancia actual.

Se recomienda la puntual asistencia de todos.

El Comité Ejecutivo de Alajuela

Alajuela, 20 de Abril de 1927.

## Quejas contra una autoridad

A solicitud de los principales y más honorables vecinos de Zaragoza de Palmares se levantó para enviarse al señor Presidente de la República una grave información contra el Agente de Policía de ese lugar.

En tal información, han sido debidamente justificados dichos cargos que por ser muy graves requieren la destitución de dicho Agente de Policía, que es una verdadera amenaza para todos los habitantes de ese lugar, sin distinción de color

político.

Como ya el señor Presidente debe tener en su poder dicha información, se espera que le admitan la renuncia a tan mal empleado, pues de lo contrario, no es de extrañar que pasen en ese vecindario, hechos demasiado graves y perjudiciales.

La imparcialidad y recto procedimiento del Sr. Presidente, alienta a los vecinos de ese lugar en sus justas reclamaciones.

# ¿Cuál será de los dos el buey barcino?

Dicen que don Cleto partió esta semana para el Guanacaste. Qué va a hacer este señor a esa región? Según Sotela va a traer unos cuantos meses menos de vida y unas cuantas desilusiones más. Y yo creo que es cierto; a don Cleto hay que pesarlo a la ida y volverlo a pesar a la vuelta, con seguridad que a su regreso pesa menos del quintal. Dicen también que lo acompañarán Arturo Volio y Manuel Castro Quesada, ¿Cuál de estos señores será el buey barcino? Hago esta pregunta porque me imagino ver a don

Cleto, descalzo y chuzo al hombro, por los caminos guanacastecos, arreado a esta yunta que unidos a la carreta enclenque de La Unión Nacional la arrastran llevándola cargada con cien cajuelas de falsedades, para ir las a sembrar en los áridos terrenos de la famosa Unión guanacasteca. Como es axiomático que todo buey barcino es mañoso y haragán y por ende es el que más caña chupa, es que pregunto cuál de los dos será el barcino.

VENEZOLAS

# PROTESTA

Puntarenas 15 de abril de 1927.

Sr. Director del

«Diario Republicano»

San José

Distinguido señor:

En la Directiva Cletista que aparece en el N° 8 de «Patria» del 15 del actual, aparece mi nombre. Yo no sé cuándo, dónde y cómo he podido soltar prenda para que me tomen como instrumento de negocio de los cletistas que aquí viven a sueldo molestando e importunando a los trabajadores que guardamos en nuestro corazón culto al *Ideal Republicano*.

Además, y esto es lo que principalmente me mueve a escribirle, en el mismo periódico al lado de la mentrosa

directiva cletista portena, se injuria por el brazo insipido de un par de rufianes cobardes de un hombre abnegado como don Francisco Conejo Calvo, mi pariente, quien honra a su familia por sus virtudes, su carácter y buenas costumbres; sería entonces una gran canallada si yo acuerpara a los difamadores y cobardes que así escriben tras la careta y hieren por la espalda.

Yo, por este medio protesto no sólo de mi nombre injuriado como cletista, sino del procedimiento de don Cleto, quien en vez de contestar y desvanecer los cargos que en sus valientes escritos le hace al anciano de la cincha y del calabazo don Chico Conejo C., le suelta perros de presa que muerden rabiosos conforme a la paga,

ARTURO CONEJO

## EN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agencias, comisiones, redacción y abogacía bajo la competente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez. Se garantiza honradez, cumplimiento y economía.

Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

# Paliques doteños

Cabalgando en «El Clavileño» e imitando el juego del saludo, colaborador anónimo me arremete en «El Renacimiento» para responder en lugar de «Un generalaño», y lanzarme un montón de palabreña huera. Nada tengo que cobrar a los estimables escritores de ese periódico, pero el público sabe mejor que «Un generalaño», y demás pseudónimos con que frate de ocultarse, es el mismo sacrisán apuesto a incienso, muy inclinado a escribir historia farda.

Mi artículo, «Camino al Generalaño» fué escrito en forma tan sencilla y explícita, que fué comprendida hasta por las viejecitas más rudas, y aplaudido por todos los que en su corazón no andan mezuquinas pasioncillas. Por lo demás, no deseo hacerle el juego a «Un generalaño»; puede continuar escribiendo sus efemérides históricas y sentirse colmado de la gloria que lo envuelve.

El Carlismo ha realizado en este cantón las siguientes obras de progreso: puente de hierro sobre el río Parrita, cañería que surte de agua potable a la población de Santa María (estas dos obras fueron ofrecidas y cumplidas por el Licdo. don Carlos María Jiménez), camino al Copey paralelo al Parrita, Casa Municipal, tercera parte del camino de herradura que nos unirá con el Valle del General, tres casas en el mismo camino, donde se refugian los viajeros. Esto se comprobará con documentos fehacientes si fuere necesario, no con farsas y engaños al estilo de ciertos seudo-historiadores que desempeñan a maravilla el papel de modernos Zoilos.

Por fin, después de haberlo anunciado con quince días de antelación, el 7 de los corrientes nos llegó el candidato del Cletismo. En tres automóviles vino de la Capital la comitiva, integrada de unas diez personas, y de Santa María fueron a recibirlos unos 15 jinetes, 40 cletistas, 50 carlistas y gran número de señoritas y niños. El distinguido escritor don Don Daniel Flores venía de cicerone cletista. El Carlismo, con la convicción del que es grande, fuerte y que va seguro hacia el más ruidoso de los triunfos, hizo exponente de haber recibido encomios y felicitaciones del adversario. Entre otros oradores, oímos perorando a don Víctor M. Loaiza, don Felipe Picado Ureña, don Daniel Flores, don Andrés Venegas y el Sr. ex Presidente González Viquez. El Sr. Venegas nos refirió la colaboración de don Cleto para la redacción del Código de procedimientos civiles y la Constitución de 1917... Don Andrés hizo algunas objeciones a nuestro caudillo y ofreció unas apuestas a favor de sus tesis y de su candidato. Habló de último don Cleto: sus palabras se resumieron en saludar a toda la concurrencia, sin distinciones, prometiéndome rectificar la carretera, dejándola para el tráfico de automóviles. No terminaré estas pocas frases sin observar que el recibimiento a don Cleto estuvo frío e indeciso; o es que los cletistas son muy pocos o no supieron sus partidarios testificar sus respetos y adhesión al candidato.

GAVROCIE

Quien de veras ame a su patria y anhele se mantengan intocadas las conquistas democráticas que consagra la Constitución, debe fijar este periódico a la entrada de su casa, para que sirva de amuleto contra el mal de ojo de los modernos bucaneros del Olimpo. No es «Kletista». Tiene el culto del Honor y la Justicia.

## El Club Republicano de Escasú

El Club Republicano de este Cantón ha sido abierto en la casa de los señores Protti, diagonal a la esquina sureste de la Iglesia, lo que pongo en conocimiento de todos nuestros copartidarios para los fines consiguientes.

SECRETARIA DEL PARTIDO REPUBLICANO

Escasú, abril 18 de 1927.

¡Labriegos costarricenses! Si queréis que la plaga del Olimpo mil veces más funesta que la del chapulín, no destruya vuestros afanes y vuestras esperanzas de mejoramiento ciudadano, leed este periódico. No es «Kletista». No corrompe, no envilece el sentimiento ciudadano. No es el defensor de la «cincha» ni de los «desfalcos».

Todo buen ciudadano está en la obligación de leer a sus hijos los artículos de este periódico, que es el vocero de la democracia; el azote de los detentadores de las libertades públicas; el centinela avanzado del derecho y la justicia. No es «Kletista». Quien lo lee no se convierte en servil instrumento de los explotadores de la Patria.